

MONTALBAN

UCAB

Nº. 34

MONTALBÁN

Publicación arbitrada del Instituto de Investigaciones
Históricas de la Universidad Católica Andrés Bello

Fundadores

José del Rey Fajardo

Efraín Subero

Director

Elías Pino Iturrieta

Consejo Editorial

Dora Dávila

Manuel Donís Ríos

Jesús Olza Zubiri

Francisco Javier Pérez

Emilio Píriz Pérez

Angelina Pollak-Eltz

Asistencia Editorial

Silvia Vergara

Diseño Portada

Alirio Palacios

Resúmenes en inglés

Elizabeth Ravello

Carlos Rebrij

Diego Chávez

Diseño y diagramación

Mery León

Impresión

Editorial Texto, C.A.

Dirección

Universidad Católica Andrés Bello

Apartado 20332

Caracas 1021 - Venezuela

Telf. 58-0212-407-4171 / 4272 / 4433

ISSN 0252-9076

Depósito Legal pp. 76-0527

Universidad Católica Andrés Bello
Facultad de Humanidades y Educación
Instituto de Investigaciones Históricas
Caracas, 2001



MONTALBAN/34



Índice

ELÍAS PINO ITURRIETA/ Presentación	7
ARTÍCULOS	9
PAVEL STEPANEK/ Venezuela: su conocimiento indirecto y a distancia. Una aportación al caso checo	11
JAIME RODRÍGUEZ / Las primeras elecciones constitucionales en el Reino de Quito, 1809-1814 y 1821-1822	43
MARIA ELENA GONZÁLEZ DELUCA / Entre Ayacucho y el Maine. El foco tardío de la independencia hispanoamericana	77
ANNE STAPLES / La minería en Taxco en el Siglo XIX	105
PATRICIA FUMERO-VARGAS / <i>El partido de la batea</i> . Las elecciones presidenciales de 1913, análisis de un caso de la cultura política costarricense	123
ANGELINA POLLAK-ELTZ / El sincretismo religioso en América Latina	147
DOSSIER: LA FAMILIA EN AMÉRICA LATINA	173
PILAR GONZALBO AIZPURU/ Presentación	175
BERNARD LAVALLÉ / Presiones familiares y vocación religiosa en Lima según los expedientes de nulidad de profesión (1650-1700)	179
PILAR GONZALBO AIZPURU / La vida familiar y las movibles fronteras sociales en el siglo XVIII novohispano	201
ANN TWINAM / Las reformas sociales de los borbones: una interpretación revisionista	219
EUGENIA RODRÍGUEZ SÁENZ / "Ángeles en las Imprentas". Las tipógrafas Josefinas y la redefinición de los roles de género (1900-1930)	245
DORA DÁVILA / El tema "familia" en los estudios históricos venezolanos (Un balance historiográfico necesario, 1990-2000)	275
ELÍAS PINO ITURRIETA/ <i>Manual del Colombiano o explicación de la Ley Natural</i> . Caracas, Imprenta de Tomás Antero, 1825 (Fragmento)	297
BIBLIOGRAFÍA	319
HORACIO JORGE BECCO / <i>Bibliografía sobre Francisco de Miranda (1750-1816)</i>	321

RESEÑAS	373
COLABORADORES	399
PUBLICACIONES RECIBIDAS	407
NORMAS PARA LA PRESENTACIÓN DE ORIGINALES	413
ÍNDICE GENERAL DE LA REVISTA MONTALBÁN .	
DE LOS NÚMEROS 1-33	419
ÍNDICE DE AUTORES	421
ÍNDICE DE TÍTULAS	431

Presentación

Elías Pino Iturrieta

La presente entrega de *Montalbán* tiene una peculiaridad que conviene destacar: Recoge un conjunto de artículos referidos a un solo asunto, según ha pensado el equipo de redacción como punto de partida para una experiencia en torno a la cual se pretende insistir hasta convertirla en permanencia. La historia del país y del continente, abordada en atención a uno solo de sus contenidos y desde el parecer de diversos estudiosos, ofrece alternativas de profundización y de comparación que pueden desembocar en el aporte de conocimientos nuevos y distintos sobre los antecedentes de la sociedad. De allí la búsqueda que ahora se inicia con la publicación de un conjunto de estudios de naturaleza monográfica.

Para entrar con buen pie en la nueva experiencia, *Montalbán* solicitó la colaboración de una destacada investigadora, Pilar Gonzalbo Aizpuru, catedrática de El Colegio de México, quien se ha ocupado con asiduidad a través de plausibles obras del tema escogido para el primer capítulo del diseño: Historia de la familia en América Latina. Le solicitó nuestra revista, a través de Dora Dávila, su discípula y una de nuestras investigadoras, que coordinara un dossier sobre el tema, faena que atendió con puntualidad y brillantez convocando autores expertos que dan lustre al fascículo que ahora circula, buscando el examen del asunto desde variadas perspectivas y llamando la atención sobre evoluciones de naturaleza genérica, así como sobre peculiaridades nacionales. Seguramente el lector, cuando mire las páginas del dossier, se percatará de la solvencia de cada uno de los aportes y de la pericia de la coordinadora gracias a cuya labor siente el equipo de redacción que comienza una etapa novedosa y fructífera de su revista.

Junto con el dossier, continúa como siempre el conjunto de contribuciones sobre temas variados. Gracias a la heterogeneidad de los aportes, la mayoría orientados desde la perspectiva de la investigación histórica, a la calidad de las contribuciones que debemos a calificados especialistas y a la amplias tramas temporales que abarcan, se completa el capítulo de las páginas más sustantivas de la publicación.

Montalbán vio la luz en 1972, bajo la esclarecida y laboriosa tutela del padre José del Rey Fajardo. Desde entonces, ha dado a la estampa una

colección de entregas que ha circulado sin interrupciones en el país y en el exterior. Hablamos de una apreciable cantidad de ediciones y de un impresionante conjunto de aportes cuyo conocimiento debe tener utilidad para los especialistas, para los estudiantes y para el lector común. Ahora entregamos un índice del conjunto, para facilitar la consulta del material editado durante casi tres décadas. Es probable que una búsqueda orientada por una guía que parte de la nómina de los autores, así como del título y la data de aparición de sus trabajos, permita una exploración provechosa y ágil. Queremos promover tal exploración, gracias a la colaboración del personal del Instituto de Investigaciones Históricas integrado por: Silvia Vergara, Maritza Bellowín, Edgar Delgado, Edgar Molina y Oswaldo Peña. A todos agradecemos la paciente y engorrosa faena, que contó con la supervisión del profesor Francisco Javier Pérez y de nuevo con Silvia Vergara